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近年来，全球投资需求渐趋旺盛。根据

有关权威机构预测，未来几年国际工程可达

4.5~5万亿美元/年，其中对全球发包量可达

1.5万亿美元以上，尤其是发展中国家基础设

施建设不断提速，这也将给我省企业扩大对

外承包工程带来更多机会。

“下一步，我们还将进一步加大境外资

源合作开发工程、境外研发布点工程、跨国

经营公司培育工程及服务业各方面的重点

工作。”省商务厅外经处处长卢宏世介绍，

通过培育自主品牌拓展国际市场，建立自

主营销网络和渠道，努力形成安徽品牌在

全球市场的合理布局。同时，鼓励和支持

我省大型企业集团，以全球化战略眼光布

局海外市场，发挥优势，参与国际竞争和国

际分工。

此外，卢处长介绍，下一步我省还将重点

培育汽车、钢铁、煤炭、有色金属、建筑等行业

企业，通过强强联合和同行业购并，组建国际

型的大型企业集团。

跨国工程或成新“金矿”

外面的世界特别慷慨 闯出去我会活得更精彩

皖企在海外的“酸甜苦辣”
创业难，在异国他乡创业，更

难！但，有“艰难”就有故事。

当有着10年海外打拼经历的杨

君，至今仍无法克服“水土不服”，在

另一个半球的巴西高原上连连做噩

梦时，奔驰在迪拜观光大道上的安凯

客车，让童永有了美丽的“远景”；当

“误打误撞”的李伯波为缅甸国会大

厦加上最后一块瓦片时，一篇又一篇

国内专家的学术论文在施骏的刊物

上，徐徐展开……

如今，越来越多的安徽企业、安

徽制造在国际赛场上“角逐”，“安徽

身影”闪耀各个角落，但个中的酸、

甜、苦、辣，也许只有他们自己知道！

2003年起，杨君便开启了她的外销业务，负责除本土之外

全部的国际贸易。如今，她是合肥荣事达三洋电器有限公司

国贸部总经理。

记者拨通杨君的电话时，她正在广交会现场，嘈杂声中回

忆着自己海外打拼的这10年。10年前开始，杨君几乎每个月

都要出国一次，最短的三天五天，最长的要在他乡待上个二十

来天。而在这些日子里，主要工作就是与客户洽谈洗衣机、冰

箱、微波炉等产品的“贴牌”。

闯荡海外的日子，对于杨君来说，已习以为常。这其中，

有签订单时的喜悦，有沟通不畅时的无奈。

国内外业务市场的差距，要算是这么多年来，最令她感到

头疼的了。拿南美洲一些国家的消费者来说，他们喜欢用洗

衣机洗鞋子，而这是国人不曾有过的习惯，但如此操作的结果

就是，洗衣机和鞋子都出现了问题。毋庸置疑，老外们会找来

“投诉”，对此，杨君称，只有慢慢改进技术，做到“入乡随俗”。

“您去过最远的地方是哪里？”“阿根廷，快到南极了”。杨君说，

除了北美，她和她的团队几乎“逛遍”了全球。

在杨君QQ空间的日志里，有一篇《南美的冬日》，写作时

间是在前年的9月份。这篇日志里所记述的巴西生活，“也许

是这辈子都难忘的”。

吃饭和住宿大概为杨君们在圣保罗最大的困扰了。周末

和晚间商店的不营业，让她无法准备生活必需品；想吃一顿中

餐都要自己亲自下厨配菜，再告诉师傅如何炒；而当地的节庆

日，又迫使她们“居无所”，只能搬到科技城坎皮纳斯。“工作，

都是为了工作，因为这里是惠而浦冰箱生产工厂的所在地，是

主要物流的中转地。”杨君说。

作为这个团队的负责人，杨君还要照顾到新人。初出茅

庐的新人因受不了环境差距，病倒的事例已不新鲜。而对于

11天的巴西生活，一位成员回国后曾给杨君写了这样一段话：

“非常感谢你，没有你这11天安排，我都不敢想像我们这个团

体如何能够从生活和精神上度过，你没发现我最近的胃口已

经被你打开了？”

对于经常性的海外奔波，杨君说，每次出门前几天不太想

家，但过了个把星期，心就开始往家“走”了。想听听家里的消

息，想看看老公的变化……患得患失，让她总是做些稀奇古怪

的梦。

造洗鞋的洗衣机 如果说杨君在巴西的日子过得些许

“苦”，从迪拜开始，安凯客车遍布全球，童永

甜蜜地笑了。

“让世界知名的城市，都有安凯客车”，面

对记者，安凯客车总经理童永画出了安凯的

美丽“远景”：“安凯不仅要做世界最好的新能

源车，而且要做世界知名的企业。”

而这种信心，不仅来自于安凯客车过

硬的技术，更来源于安凯人的坚毅性格。

“安凯客车，已经超过了沃尔沃”，这是安

凯客车第一次出口迪拜时，一位客户给出

的评价。而回忆当初这笔订单时，童永也

不禁莞尔：“第一次做出口，十辆车子海运

‘走水路’，到了迪拜就上锈了，原因是我

们没用集装箱只盖了帆布。那时的客户

非常好，及时告知我们，给我们时间修

补。”

而现在，安凯客车的足迹，已遍及迪拜、

拉斯维加斯、华盛顿、三藩市、伦敦、悉尼、开

普敦等城市。能进入这些城市的原因，就是

因为安凯客车的产品质量好，性价比最优，童

永给自己打起了“分”：“而迪拜也成为安凯客

车的国外窗口，所有的旅游观光车都是‘安凯

造’，很多客户都是在迪拜看了旅游观光车才

找上门来。”

安凯客车今年的出口量达4000多辆，而

在2005年的起步期，每年只有几十辆。“安凯

客车，要做全国的前三甲，做全球的前六强”，

童永拿出了一份2012年2月的全国汽车报表

分析道。“因为中国已经是全球的最大客车制

造商，虽然宇通客车、金龙客车生产领先，但

是安凯客车的技术独特，产品齐全，是有信心

排到第三位的”，童永说。

而且，安凯的企业文化，就是有坚定的信

心和目标。安凯也在用领先的技术，为自己

的发展做着明证。“如果有51个孩子上了安

凯校车，只要有一个孩子没下车，都会做出提

示”，童永以安凯校车为例做了说明。在国家

标准出台之后，安凯不仅用全承载技术保证

校车安全，而且用上最人性化的设计去满足

市场，而这些都将是安凯明天发展更好的最

好保证。

他叫李伯波，出生于安徽颍上。

从广东打工开始，他用11年时间在缅甸

打拼出自己的一片天地，就连缅甸新首都地

标性的国会大厦也是他负责建造装修的。

很多年后，李伯波犹记得当年的那个“疯

狂之举”。这个原本稳稳端着“铁饭碗”的安

徽小伙，在20世纪90年代那股强劲的南下大

潮的深深吸引下，毅然决然地直奔广东。而

能够去缅甸发展，也是误打误撞的过程。

在广东，他进了一家室内设计公司，从头

开始，学画图，学电脑制作。1年多后，公司要

去缅甸开拓市场，并开出了深圳三倍多的工

资。没有太多的犹豫，李伯波开始了自己的

缅甸之旅。

那是2000年，缅甸经济还相当不发达。

“每天正常供电只有4小时，电话又少又贵，

国际长途1分钟要3美元”，更别谈语言不通

了，李伯波现在回想起来，半年之后同行的

30多同事中回国了10多个，到年底又几乎离

开了一半。

李伯波也遭遇了水土不服，全身长了红

疹，他也想撤了。但是，他想给自己一个机

会，因为他发现当时的缅甸还没有专门从事

室内设计和装潢的公司，而且回到国内，他依

旧是打工仔，留在缅甸说不定还能开拓出一

片处女地。

就是这样，李伯波坚守了下来，并开始学

习缅语。两年后，公司撤回国内。但李伯波

决定自己留下来，前任老板给他留了一台电

脑，他自己揣着几年攒下的4万元钱，背着一

个包，开始了一个人的缅甸创业历程。

才开始，他就像现在国内的很多装修游

击队一样，在大街上逛，看哪里在盖房子，挨

个上门推介自己的室内设计。直到有一天，

这个“闲逛”的中国人用诚心打动了一栋豪华

别墅的主人，赚到了真正的第一桶金：那时，

他每天7点半来到别墅大门处蹲守，一直守

了一个多月，见了别墅的主人三四次，并成功

利用这短暂的几次见面，获得了这个“贵人”

青睐。这一单，为他赚得了200万元。

也就是因为这次生意的“招牌”作用，在

这位“贵人”的帮助下，李伯波的生意像滚雪

球般渐渐壮大起来。

最值得他骄傲的就是缅甸新首都的国会

大厦项目。作为缅甸新首都内比都最重要的

标志性建筑之一，缅甸国会大厦的室内装饰

工程都出自李伯波之手。缅甸总统、议长等

重要人物的办公场所也设在此，李伯波为之

耗时3年之久。

来缅甸的十几年里，李伯波不仅将事业

在缅甸站稳脚跟，也把家安在了缅甸，他的妻

子是缅甸当地华人，也是他刚到缅甸时的翻

译。而现在，李伯波经常往来于安徽和缅甸

之间，推动两地的交流和合作。

“美景”从迪拜起步样本二

缅甸建国会大厦样本三

在国际学术界，衡量一个国家的科技文化水平，主要以国际大型数据库刊

载论文来评定，而提供论文的英文期刊，大都掌握在国外出版公司的手里，中

国专家的学术论文很难在此发表。以SCI数据库为例，收录期刊3700多种，其

中中国期刊不到3%。

为了打破这一“魔咒”，2008年，怀揣着中国学术科研梦，安徽吴楚科技文

化传播有限责任公司董事长施骏带领着她的团队来到美国，开办了自己的新

公司——美中传媒有限公司，主营业务就是创办英文期刊，发表国内学术论

文，为中国的专家提供一个“走出去”的渠道。

“要说最大的心酸，那就是国外机构对中国人办出版公司的不信任。”施骏

说，她印象最深刻的是，有一年，她和同事坐了一整天的飞机，赶到一家科研院

所，追着人家解释很久，却只换来一句“对不起，我们很忙。”如此闭门羹，团队

里几乎每个人都经历过。怎么办？只能继续。好在多次沟通之后，一些科研

院所开始慢慢接纳。

不久，公司遭遇了开办以来最大的难题：翻译人才。开办英文期刊，最重

要的是专业的翻译，但国内这类人才却屈指可数。怎么办？施骏很坚定：自己

培养！

事实上，这是一项漫长的工程，如果后续资金跟不上，耗不起怎么办？对

于此，施骏不是没考虑过，但她却依然有信心。

此后的几年里，公司把招聘来的英语人才，通过不断地培训，把他们翻译

的作品给资深专家审读，反复修改，直到他们能够胜任这项工作。目前，公司

合格的翻译人才已达到20多人。

海外打拼，何其之难。为了获得认可，团队不断去拜访国际各大知名学

府和科研院所，向他们推荐并免费寄送期刊。事后还要一一打电话回访，请

教意见。

“美国的印刷和邮寄费用特别贵，一本普通的黑白杂志印刷费都在10几

美元，折合人民币要100多块钱。”施骏说，高昂的印刷和邮寄费用，让公司一

度吃不消，但还是坚持下来了。时间最长的寄了4年，至今依然没有回音。

“截至去年年底，公司已经投入人民币100多万了。”施骏说，这项事业虽

然艰难，但还是会继续做下去。

免费寄送半年后，终于有了回音。2009年的一天，美国哈佛大学通过

EBSCO数据库表达了想要购买的意向，这可让大家高兴坏了。经过沟通，哈

佛大学购买了公司150美元的期刊，虽然数额不高，但却是公司在海外的第一

桶金。

渐渐地，很多高校、机构开始主动和公司联系，有瑞典皇家图书馆、印度农

业基金会等。“这些可都是国际知名的科研机构呢！”聊到这里，施骏的眼睛里

满是欣喜。

此后，公司订单不断。4年里，公司业绩已经达到2.4万美元，虽然数额不

很高，但在施骏看来，却非常满足，而在未来，她还有更大的梦想——做中国最

好的英文期刊，为此，她将继续奋斗。

9月，安凯客车亮相俄罗斯国际商用车展

样本一

见习记者 曾梅 记者 宛月琴 丁林 任金如

创英文刊，载中国学术样本四

延伸

“十一五”期间，我省新增对外投资合

作企业98家，是“十五”的3.3倍，五年累计

实际对外投资 9.6 亿美元，是“十五”的 28

倍。投资方式由单一型点对点绿地投资向

跨国并购、股权置换等集约式、产业链投资

延伸。

此外，“走出去”大企业、大项目不断增

多。五年实施5000万美元以上的对外承包

工程项目29个，完成营业额30亿美元，是“十

五”的99倍。全省涌现出年营业额1000万

美元以上的企业17家，诞生过亿美元外经企

业5家，其中3家企业跻身世界最大国际承包

商225强之列。

1~9月份的统计数据也显示，我省对外

投资国别范围由原来的47个国家和地区扩

展到匈牙利、立陶宛、孟加拉、朝鲜等51个国

家和地区，显示了我省对外投资的积极性进

一步增加。

3家皖企跻身世界承包“大鳄”

近年来，随着我省经济发展，我省企业实

力逐渐增强，走向海外发展，参与全球化竞争

就成为不少皖企的必然选择。

商务厅数据显示，今年前三季度，新批

境外企业 44 家，协议对外投资额 9.6 亿美

元，实际对外投资额2.9亿美元，外派劳务已

达到 10132人。全省对外承包工程新签合

同额19.3亿美元，完成营业额20.6亿美元，

比上年同期分别增长43.6%、37.7%。

中铁四局、省外经建、安徽建工、中化三

建、十七冶等5家龙头骨干企业作用凸显，前

三季度对外承包工程完成营业额共达17.8亿

美元，占全省总量的86.4%。

目前我省累计对外投资合作企业已达

256家，涵盖国有企业、股份制企业、民营企

业并覆盖各类产业。

256家皖企海外“淘金”

当杨君们在巴西吃着烤肉时，越来越多

的皖企将目标瞄向了广阔的非洲市场。

来自省商务部门的数据显示，前三季度，

我省对外承包工程在非洲市场新签合同总额

9.1亿美元，同比增长60.8%%，占全省总量的

47.4%，其中合同金额1000万美元以上大项

7个,合同总额8.3亿美元；而在对外投资方

面，非洲地区也是“佼佼者”，数据显示，我省

在非洲地区实际对外投资1.65亿美元，占全

省总量的66.3%。

值得一提的是，省外经建集团莫桑比克

贝拉工业园建设全面铺开，实际对外投资

1.36亿美元，是拉动当期对外投资回升的重

要因素。

非洲成皖企海外“主战场”


